

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 10 rs.

*Utilidad de los ferro-carriles, bajo su aspecto industrial, comercial, social y científico.*

### Ferro-carril de Teruel.

(Continuación)

No desmaye Teruel ante las dificultades que se presenten para la construcción de un ferro-carril. Cuando los pueblos quieren obran prodigios, y seguimos copiando nuestro expresado folleto. Ya Horacio parece que presintió el moderno poder de la industria, al esclamar en una de sus odas «Nil mortalibus arduum est» nada es insuperable á los mortales. Cuando el hombre quiso levantó las murallas de la China, las Pagodas indianas, las Pirámides de Egipto, el Partenon, el Templo de Éfeso y los magestuosos monumentos de la antigüedad: conquistó el Nilo, luchó contra las tempestades del Golfo arábigo, no le cegó la lluvia de arena arrojada sobre sus ojos por los torbellinos del desierto; ni el calor de la zona tórrida enervó su valor, ni los hielos del polo enfriaron su entusiasmo. Y cuando este hombre se llamaba Augusto, encontró una ciudad de ladrillo, la severa Roma, y él la construyó de mármol, y de este mármol brotaron coliseos, circos, panteones, baños, columnas, calzadas, palacios, acueductos, templos, obeliscos y todos los ídolos del refinamiento imperial.

El hombre inspirado por el sentimiento religioso, quiso manifestarlo, y escribió en sílabas de piedra el poema cristiano llamado Catedral, y erigió el Vaticano, cúpula del orbe católico. Necesitó del suelo cubierto por el mar y luchando con este, se lo arrebató, cuyo

suelo es la industrial Holanda y sobre él, quiso levantar ciudades y apareció Amsterdam, ciudad flotante, edificada sobre noventa islotes, cómo emblema de las agitadas oscilaciones del comercio. La humanidad desea prolongar las tres líneas misteriosas del ángulo de su inteligencia: el Arte, la ciencia y la industria, descritas con tanta elocuencia por el fecundogénio de Larra en las siguientes palabras: «Desde el Arte griego que gime escondido en los restos del Partenon hasta la última estatua del último Fidias moderno; desde el, quos ego, de Virgilio hasta el si j, étáis Roy de Victor Hugo; desde el cayado de Cain hasta el cetro de Napoleon, existe una corriente eléctrica de inteligencias acumuladas unas sobre otras. El dios de barro del Braema, la Venus de Praxiteles, el Templo de Éfeso, los Jardines de Babilonia, la Alhambra de Granada, el Cristo de Benvenuto, la Perla de Rafaél, la Aurora de Pradier, reunid todos estos elementos heterogéneos, amasad la escultura de los tiempos primitivos con la arquitectura de la edad media, la pintura de los tiempos modernos con las elucubraciones del Renacimiento, y tendreis el Arte. Coged las lámparas suspendidas en los sepulcros romanos, que alumbraban á sus huéspedes al través de los siglos, pensad en la primera moneda de los fenicios, asistid con un fraile desconocido á la primera explosion de la pólvora, mirad con Wat las gotas del vapor del agua hirviendo, mandad en dos minutos una palabra de amor á nuestra madre distante de vosotros cien léguas, y tendreis la industria. Ayudad á colocar á Arquímedes nna palanca debajo del mundo; gritad con Ga-

lileo mientras le conducen á la muerte: «E pur si muove;» oid el Eureka pronunciado á gritos en las calles de Atenas; pensad con Newton, atravesad el mar con Colon en una de sus humildes carabelas, asistid con Jenner á la inoculación de la vacuna hecha á Berkley; y tendreis la ciencia.»

La iniciativa individual ha sido en algunas épocas muy poderosa. Una simple congregacion de Religiosos levantó la gran Catedral de Chartres; las riquezas de un solo Obispo bastaron para la construcción de Nuestra Señora de París y otros Prelados levantaron las magníficas catedrales de Reims, Amiens, Strasburgo y Colonia; y que mucho, si el francés Brunel construyó el Túnel del Támesis sin concurso del Gobierno? Tocad las piedras con la vara mágica del Arte, y las vereis convertirse en estatuas. Pensamos con Saavedra Fajardo en sus Empresas políticas: «que Dios no crió al hombre para la guerra, sino para la paz; no para el furor, sino para la mansedumbre; no para la injuria, sino para la beneficencia; y así nació desnudo, sin armas con que herir, ni piel dura con que defenderse; tan necesitado de la asistencia, gobierno y enseñanza de otro, que aún ya crecido y adulto, no puede vivir por sí mismo sin la industria ajena.

Con esta necesidad le obligó á la compañía y amistad civil, donde se hallasen juntas con el trabajo todas las comodidades de la vida, y donde esta felicidad política los uniese con estrechos vinculos de amistad y buena correspondencia; y para que soberbia una provincia con sus bienes internos, no despreciase la comunicacion de las demás, los repartió en diversas, el

trigo en Sicilia; el vino en Creta, la púrpura en Tiro, la seda en Calabria, los aromas en Arabia, el oro y la plata en España y en las Indias occidentales; en las orientales, los diamantes, las perlas y las especias, procurando así que la codicia y necesidad de estas riquezas y regalos abriese el comercio y comunicándose las naciones, fuese el mundo una casa familiar y comun á todos, y para que se entendiesen en esta comunicacion y se descubriesen los efectos internos de amor y benevolencia, le dió la voz articulada, blanda y suave, con que esplicase su fé y liberalidad.»

Si este publicista español opinaba tan favorablemente al comercio y á las vias de comunicacion, en un siglo en que no se conocian ferro-carriles ¿qué hubiera pensado en el nuestro?

(Se continuará.)

## CRÓNICA GENERAL.

En el núm. 905 de nuestro periódico indicábamos como probable la candidatura del General Molins por el Distrito de Alcañiz: Hoy mejor enterados podemos asegurar que además de dicho señor se presentará como candidato ministerial por el citado distrito el rico banquero residente en Madrid, D. Francisco de Paula Gimenez, que tantas simpatías cuenta entre las personas influyentes de los partidos de Alcañiz é Híjar, á los que ha representado en las Cortes anteriores; prestando servicios de gran trascendencia así á los espresados partidos, como al resto de la provincia en todos los asuntos de verdadero interés que se le han recomendado.

Ya ha llegado á esta ciudad y tomado posesion de su cargo el nuevo Administrador económico de la provincia.

En la sesión celebrada el domingo último por la Sociedad Económica Turolesense de Amigos del País fué admitida la renuncia que habia hecho de su cargo el Director, y se nombró Tesorero de la misma al sócio D. Joaquin Pou.

Durante todo el dia y noche del 23 del actual estuvo nevando con abundancia en las inmediaciones de esta capital; y muy especialmente en las sierras próximas de El Pobo y Camarena.

Los quintos del actual reemplazo á quienes ha cabido la suerte de servir en el ejército de Cuba, serán enviados á sus casas con licencia ilimitada hasta tanto que las necesidades del ser-

vicio en nuestra grande Antilla haga preciso el embarque dedichas fuerzas.

Como curioso é inteligente publicamos los siguientes datos: En la superficie territorial de la Peninsula hay 218 ciudades, 4.700 villas, 6.600 pueblos, 14.400 aldeas, 2.250 granjas, 800 cotos redondos. Las poblaciones urbanas contienen 2.256.000 casas y 55.000 edificios destinados á usos industriales; y las rurales 506.000 casas. Las fincas rústicas amillaradas son en número de 3.589.660, comprendidas las de las Provincias Vascongadas. Los propietarios administran y cultivan por su cuenta 2.789.660 heredades y 800.000 están explotadas por arrendatarios ó colonos. En las múltiples operaciones agrícolas, pecuarias y forestales tienen obligacion, aparte de los muchos colonos que por si mismo trabajan las tierras. 380.000 criados de labranza, 800.000 jornaleros agricultores 110.000 pastores, y 14.000 leñadores, y carboneros; clases que con los terratenientes y arrendatarios, componen el 66 por 100 de la poblacion activa.

Antes de ayer falleció el canónigo arcipreste del cabildo de la Catedral de Zaragoza Sr. D. José Gotor y del Frago. Este respetable sacerdote era persona muy conocida y apreciada en Zaragoza, donde residió largos años.

La unidad es un bien inapreciable. Seria muy bueno, seria muy agradable, seria muy hermoso, seria convenientísimo que todos los españoles no tuviésemos mas que un solo pensamiento y una sola voluntad. Seria de desear que todos los candidatos para las próximas Cortes pertenecieran á una escuela y fuesen universalmente aceptados y votados por todos los electores; pero esto, por desgracia, no puede ser, porque se ha perdido la unidad política en la nacion, y no todos aspiramos á un mismo ideal. Existirán candidatos adictos, candidatos moderados históricos, candidatos posibilistas, candidatos constitucionales y candidatos radicales. Pero en medio de esta diversidad de opiniones políticas, de este modo distinto de apreciar los problemas sociales ¿no hay algun interés permanente, algun negocio de orden material que pueda unir las voluntades de todos los electores de esta provincia? Si, estimadísimos lectores de EL TUROLENSE. Hay una cuestion palpitante, candente, que nunca se debe olvidar y menos en estos momentos solemnes, porque es de transcendental importancia para el país, que todos apreciamos de la misma manera, y esa cuestion es la del ferro-carril. Es preciso, pues, que los electores no pierdan una ocasion tan propicia, que se ayuden, que miren por sus intereses permanentes, que se esfuercen para salir del lastimoso estado en que se encuentran, para dar impulso á la agricultura, á la industria y al comercio y que exijan como con-

dicion indispensable á los que soliciten sus sufragios que trabajen, hasta donde llegue su influencia, para que se convierta luego en ley el proyecto sobre auxilios á los ferro-carriles y se conceda una subvencion especialísima á la línea férrea Calatayud, Teruel, Sagunto. Si así no lo hacen; si dejan perder esta ocasion, si no obligan á sus futuros representantes á que voten una subvencion que permita á las empresas construir la línea férrea mencionada, que no se quejen de su triste abandono y de su miseria, porque repetiremos como otras veces, *cada país tiene lo que se merece.*

En el *Boletín oficial* de la provincia del dia 22 del presente mes, se ha publicado por el Sr. Gobernador una circular recordando á los Sres. Alcaldes, Comisiones inspectoras del censo y al cuerpo electoral, las disposiciones hoy vigentes para la eleccion de senadores y diputados á córtes; en cuyo documento hace constar la expresada autoridad los decididos propósitos que tiene de contribuir en cuanto esté de su parte para garantir y asegurar la libertad del sufragio; encargando al efecto el estricto y mas riguroso cumplimiento de su deber á todos los que directa ó indirectamente tengan que intervenir en las próximas elecciones.

Actualmente se está pagando á las clases pasivas la mensualidad de Febrero último por la Caja de la Administracion económica de esta provincia.

Todos los licenciados del reemplazo de 1872, procedentes del arma de infantería de esta provincia, que han pertenecido al Batallon Reserva de Teruel, deben presentarse á las oficinas de éste, calle del Instituto, núm. 3, á recoger sus alcances.

El soldado José Rodriguez, procedente del Regimiento de infantería de San Fernando núm. 11, deberá presentarse en el Gobierno militar de esta provincia á recoger un documento que le interesa.

De un estado que publica un periódico resulta, que el número de francmasones afiliados en las 124.052 lógias existentes en el globo, entre masones, señoras que forman lógias, niños, hijos de masones ó bajo la proteccion de la orden hay un total de 17.413.500 individuos, y que durante el año 1878 han recaudado 3.482.975.000 cuya cantidad se ha distribuido tambien en el mismo periodo entre los necesitados.

Dice un periódico de Barcelona que es esperado en aquella ciudad el representante de varios capitalistas ingleses que se proponen realizar en nuestro país algunos proyectos de gran interés para la agricultura y la indus-

tria, y especialmente una sobre riegos en las dos orillas del Ebro, que fertilizaría vastas comarcas que hoy se hallan casi abandonadas por su falta de producción.

Dice *El Gibraltar Guardian* que, según las últimas noticias de Berberia, sigue haciendo estragos la fiebre en Marruecos, lo mismo que en Mogador, donde ha sucumbido de esa enfermedad el cónsul de Italia, y hallábase el de Francia de bastante peligro. El de Inglaterra y sus hijos también fueron atacados, hallándose ya en convalecencia.

De las riquísimas colecciones reunidas en varios gabinetes de historia natural, resulta que hasta el presente, hay conocidas cerca de 68 mil especies de plantas criptógamas y fanerógamas; es decir de flores visibles y de flores imperceptibles; 145 mil de insectos, 3000 de peces, 8000 de reptiles, 6000 de pájaros y 6000 especies de mamíferos.

Bajo la dirección de D. Fernando Candial Martínez, ha empezado a publicarse en Albacete *El Porvenir de la industria jabonera en España*, Revista semanal, cuyo primer número contiene el siguiente

SUMARIO.—A nuestros lectores.—*Sección primera.*—De la industria en general.—Los Metales.—De los cuerpos grasos en general.—Fabricación de la fécula de patatas.—*Sección segunda.*—Fabricación de los jabones blandos en algunos puntos del extranjero.—Método para atenuar la dureza de los jabones.—*Sección Tercera.*—Miscelánea.—Consultas.—*Sección Cuarta.*—Anuncios.

Ha llovido en tanta abundancia en los partidos de Valderrobres, Alcañiz é Hija que se dá por asegurada en aquella comarca la cosecha de trigo y demás cereales. Nos alegramos de ello.

La Junta de agricultura, industria y comercio de Santander se ocupa del programa para la próxima Exposición de ganados. Parece que se trata de hacer extensivo este concurso á otras industrias y oficios.

Algunas señoras de Barcelona acaban de fundar un hospital bajo la advocación del Sagrado Corazón de Jesús.

Dentro de breves días tendrá lugar la vista de la causa que se sigue contra doña Baldomera Larra.

Casi todos los candidatos de oposición piensan salir de Madrid para visitar los distritos, con objeto de alentar á sus amigos en la próxima contienda electoral, y evitar en lo posible, con su presencia, los abusos y las coaccio-

nes que puedan cometer las autoridades.

Dice muy oportunamente *La Gaceta Universal*.

¿Y LOS VINOS?—Entre las muchas cosas que en este país se pierden sin que se sepa cómo ni por qué, figuran, al decir de algunos colegas, los vinos remitidos para la última Exposición universal de París.

Las medallas para premiar á los cosecheros han llegado ya al ministerio de Fomento; el vino no ha repasado aún la frontera.

¡Y luego dirán que nuestros caldos no tienen salida en el extranjero!

Lo que parece que no tienen es entrada en España después que salen.

A otra exposición no habrá muchos cosecheros que arriesguen sus productos á semejantes pérdidas.

Cada día suscitan nuevas reclamaciones las engorrosas formalidades con que ha de practicarse la reforma de los amillaramientos, acerca de la cual han debido dictarse algunas recientes circulares por las que la Administración ha tenido que ceder algún tanto en sus primitivas é insostenibles exigencias. A las que ya han llegado á conocimiento de los lectores, por haberse reproducido en varios periódicos, hay que agregar la Exposición de la Liga de contribuyentes de Málaga y la de los Proprietarios, labradores y ganaderos de Salamanca, que tenemos á la vista.—En ambos documentos se aducen razones de gran peso, para evidenciar lo inconvenientes y vejatorias que resultan ser las reglas y disposiciones adoptadas con poco maduro examen en tan grave materia.

## VARIEDADES.

### Sonetos Filosóficos.

I.

¿No viste alguna vez del rayo herido desgajarse y rodar cedro gigante, llenando de terror al caminante entre los bosques al azar perdido?

¿Viste como la tórtola en su nido llora la ausencia de su tierno amante, y como el sol derrite en un instante el alud de la sierra desprendido?

¿Viste por fin en el tranquilo Cielo estenderse las nubes poco á poco y de sombras y horror cubrir el suelo?

¿Viste el arbusto que produce el coco? Pues cese ya tu afán y tu desvelo; que si tu no lo viste, ¡yo tampoco!

II.

Si enuestras de la vida en el sendero, á aquella que causó mi desventura, y aun conserva en su rostro la hermosura, y en sus mejillas el matiz primero.

Si en su alma virginal aun vive entero lo que ella juzgó sueño y yo locura, si guarda de mi fé la esencia pura y no es su amor capricho pasajero:

¡Sigue sus pasos, su conducta espía, no temas ni cansarla ni cansarte, ni aumentes por piedad la pena mía.

Ella querrá, de fijo, sondarte; serás su amigo al fin, y en ese día..... puedes darle memorias de mi parte.

III.

Pasó ya la estación de los amores y la edad de los sueños placentera;

pasó la deliciosa primavera y con ella los frutos y las flores.

Pasarán de la suerte los favores y de la vida la gentil quimera, como pasan cruzando por la esfera relámpagos de fuego brilladores.

También pasarán los instantes puros en que el alma á sus dichas no halló tasa, ni halló para su afán diques ni muros.

¡Todo al cabo pasó! Solo no pasa una moneda falsa de dos duros

que tengo hace tres meses en mi casa.

M. del Palacio.

### Problema.

—¿Dígame usted, y no mienta los tontos que cria Dios?

—Nacen al minuto ochenta y mueren al año dos, conque, ajuste usted la cuenta.

### CHARADA.

Limpia, primera y segunda  
limpia, segunda y tercera  
limpia, cuarta, limpia el todo,  
¿puede darse mas limpieza?

La solución en el próximo número.

SALUD Á TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

## REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, supresion, congestion, nervios, diabetes, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre: 90.000 curaciones anuales, entre las que se cuentan las de la señora Duquesa de Castle Stuart, del Duque de Pluskow, la Señora Marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor Catedrático Wurzer, etc., etc.

*Cura núm. 48.816.*—Certificado del célebre Doctor Rodolfo Wurzer.—Bona 19 de Julio de 1852.—La *Revalenta* reemplaza admirablemente toda medicina en muchas enfermedades. Sobre todo es de gran utilidad en la diabetes, las constipaciones pertinaces y habituales, así como en las diarreas, las afecciones de los riñones y de la vejiga, el mal de piedra, las irritaciones inflamatorias y los calambres de la uretra, los calambres de los riñones y de la vejiga, los encogimientos y las hemorroides, en las enfermedades de los pulmones y de los bronquios. la tos y la con-sunción.

DOCTOR ROD. WURZER

Miembro de varias Sociedades científicas.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs. 2 libra 20 rs.; 2 libras. 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 11 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Teruel comercio de D. Roque Monleon y en casa de los boticarios y ultramarinos

DU BARRY y Compañía (Limited), calle de Valverde, núm 1. Madrid.

**Cultos.**

**SANTO DE HOY.**—San Braulio y S. Teodoro ob. y mr.

**En la iglesia de Religiosas de Santa Clara** de esta ciudad se reza el Santo Rosario y visita a Ntra. Señora del Sagrado Corazon dando principio á las 6 de la tarde. Durante la Santa Cuaresma despues de la visita, habrá pláticas doctrinales los Lunes, Miércoles, Jueves y Sábados, los Domingos, Martes y Viernes en lugar de plática se rezará el Via-Crucis concluyendo con el canto *Perdon oh Dios mio.*

**DEPÓSITO**

**administrativo municipal.**

*Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.*

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de.	17,	á 17,50
Arroz, id. id. id. de	5,87	7,
Jabón de Albalate, id. de	15,50	á 16,
Idem de Teruel, id. id.		á 15,
Aguardiente usual, cántaro		á 6,50
Vino blanco, id. id.		á 6,
Vino común, id. id. de	2	á 3,
Petróleo, la lata, id.		á 11,
Sardinias, millar, id. de	12	á 17,

Teruel 25 de Marzo de 1879.—*Mariano Narbon.*

*Precios del Almudí.*

**Trigo.**—Chamorra superior, á 39 á 40 rs.  
 Id. Chamorro, á 37 á 38 »  
 Id. Candeal á 37 á 38 »

Id. Jeja, á 33 á 34 »  
 Id. Royo á 36 á 37 »  
 Id. Morcacho de 26 á 28 »  
 Id. Centeno, á 23 1/2, á 23 3/4  
 Cebada, á 20, »  
 Teruel 25 de Marzo de 1879.

**SECCION DE ANUNCIOS.**

**LOTERIA NACIONAL.**

**PROSPECTO**

*del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 5 de Abril de 1879.*

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de veinticinco pesetas la fraccion ó décimo. Los premios han de ser 696, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

- 1 de 500.000 pesetas.
- 1 de 250.000.
- 1 de 125.000.
- 1 de 50.000.
- 1 de 25.000.
- 49 de 5.000.
- 636 de 1.500
- 2 aproximaciones de 10.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor.
- 2 id. de 6.000 id. para el premio segundo.
- 2 id. de 4.500 id. para el premio tercero.

Las aproximaciones son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder al billete; entendiéndose, con respecto á las aproximaciones señaladas para los números anterior y posterior al de los premios primero, segundo y tercero, que si saliese premiado el número 1, su anterior es el número 12.000, y si fuese este el agraciado. el billete número 1 será el siguiente.

El sorteo se efectuará en el local destinado al efecto, con las solemnidades prescritas por la Instruccion del ramo. Y en la propia forma, se harán despues Sorteos especiales, para adjudicar un premio de 625 pesetas entre las huérfanas de militares y patriotas muertos en campaña, y cinco de á 125, entre las doncellas acogidas en el Hospicio y Colegio de la Paz de esta capital.

Estos actos serán públicos, y los concurrentes interesados en el juego tienen derecho, con la vénia del Presidente, á hacer observaciones sobre dudas ó irregularidades que adviertan en las operaciones de los Sorteos. Al dia siguiente de efectuados los Sorteos, se expone el resultado al público, por medio de listas impresas; cuyas listas son los únicos documentos fehacientes para acreditar los números premiados.

Los premios se pagarán en las Administraciones donde hayan sido expendidos los billetes respectivos, con presentacion de estos y entrega de los mismos. En algunos casos, la Direccion puede acordar trasferencias de pagos, mediante solicitud de los interesados.

Madrid 22 de Enero de 1879.—El Director general, José M. Rodriguez.

**Aviso importante.**

A los Señores MÉDICOS, al CLERO, los DENTISTAS, los INGENIEROS y otras personas que deseen obtener el Diploma de DOCTOR ó de LICENCIADO de una Universidad extranjera. Dirigirse con carta certificada á MEDICUS, 13 plaza del Rey Jersey (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la *Universidad.* 6—2

**Parador de Zapater.**

El acreditado fondista Manuel Diaz, que ha tenido por su cuenta *La Aragonesa de la plaza de San Francisco en Valencia*, recientemente ha tomado á su cargo el primero de los expresados, sito en la calle de los Amantes y próximo al Mercado en esta capital; en cuyo Parador, encontrarán los viajeros habitaciones cómodas, bien amuebladas y con mucho aseo, mesa hasta con servicio de plata y la mejor disposicion en todos los dependientes de la casa para dar gusto y complacer á los señores parroquianos; dispuesto todo esto, se dá de comer por el más módico extipendio.

**GRAN ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA**

EN LOS

**CAMPOS ELISEOS DE LÉRIDA.**

A CARGO DE

**D. FRANCISCO VIDAL Y CODINA.**

**Premiado en varias Exposiciones, y últimamente en la Universal de Paris.**

**DISPONIBLES PARA LA TEMPORADA DE 1878-1879**

200,000 árboles maderables, de paseo y adorno, de distintas especies y variedades, desarrollo y dimensiones; propios para jardines, paseos, alamedas y bosques.

70,000 árboles frutales, de las clases mas superiores; especialidades de varias comarcas de España y del extranjero.

**ABUNDANTE Y VARIADO SURTIDO DE PLANTAS DE JARDINERÍA.**

*Precios sumamente económicos.*

*Pagos á plazos, garantizándolos.*

**VENTAJOSAS CONDICIONES DE TRANSPORTE**

**POR TODAS LAS LÍNEAS FÉRREAS DE ESPAÑA, EN TARIFA ESPECIAL.**

Corresponsal en esta provincia D. Juan Herrero, calle de Alcañiz, núm. 4.